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关键词——专业发展
教研活动
为教师专业成长搭建平台

在教师的日常教学中，合肥市教育局教

研室组织优质教研力量，整合和开发具有合肥

市特色的优秀教学资源，努力实现共建共享。

探索教研工作方式的多样化，在继续推

进校本教研、联片教研、区域教研常态化的同

时，积极推进网络教研，完善网络教研形式，

发掘网络教研的优势，进一步加强网络教研

参与度与互动性，通过“名校辐射”、“骨干引

领”、“联片带动”等多种区域联动方式，有效

搭建区域内师生共同发展平台，相互学习，合

作交流，使校际间强弱互补，共享双赢。

一份份“厚礼”送给老师
将把有专长的老师培养成教育家，教师培训不玩虚的

合肥市对中小学教师培训舍得花钱，把有特长的教师培养成教育家，通过教研活动提高老师课堂效

率实现“减负”，让城乡老师交流互相学习提高……今天是第29个教师节，当社会把目光都关注在送礼、

教师压力等问题时，合肥市教育局多年来通过一项项具体措施把一份份“厚礼”送给老师，让老师在一次

一次教育活动中不断提高、成长，在一年一年的交流中学习、进步。 王一斌 记者 桑红青

合肥市近三年来对教师培训的经费

投入大幅增加，今年达到2390万元，比

2012年、2011年、2010年分别增加1230

万元、1390万元、1740万元。2012年，合

肥市参加市级及以上培训人数达到3.5

万，占合肥市专任教师的二分之一。今年

报名参加市级及以上培训人数超过4万

人，截至目前共有32177位教师已经完成

或正在市级以上各类培训。

合肥市对教师培训模式也在悄然

转型，整合全市优质教师资源，依托中小

学校，以名师领衔、团队协作、专家指导

的方式，建立小学语文、小学数学、初中

语文、初中数学等4个学科教师培训基

地，分学科、分学段开展培训，教师培训

由以往通识性培训向学科、向课堂延伸。

合肥市教育局明确要求，培训课程

设置，理论部分占三分之一，课堂实践部

分占三分之二，提高培训的针对性。教

育部在五月份出台的《关于深化中小学

教师培训模式改革全面提升培训质量的

指导意见》指出，改进培训内容，转变培

训方式，增强培训针对性，课堂实践部分

要占到50%。

多年来，合肥市教育局一直重视教

育家的培养，目前教育家培养工程已

深度对接，第二批教育家培养工程已

经实施。

合肥市教育局结合学员岗位、专业

特色和个人发展需求，将遴选出的 51

位学员分为5个小组，分别由南京师范

大学的5位专家教授负责指导。同时，

从合肥市中小学的名师名校长中，遴选

出 11位专家，协助南师大专家组开展

工作。

依照合肥市教育局规划，未来三年，

专家指导组将依据为学员量身定做的个

性化培养方案，开展这项具有挑战性和

创新性的工作。

在做好教师培训的同时，合肥市教

育局教研室还围绕课改聚焦课堂，推动

课程改革的深化与提升。高中阶段以模

块教学和选修课教学为重点，针对新课

程教学工作中出现的问题，以名师课堂

教学艺术研讨和智力援教活动为抓手，

寻找解决教学疑难问题的方法和策略，

通过提高课堂效率实现真正“减负”。

针对课堂教学存在的不注重学生良

好习惯养成，学习方法指导不到位，基础

知识和能力不牢固，训练方式单一，分组

讨论流于形式及延长教学时间，增加学

生作业量等问题，合肥市教育局教研室

开展有针对性的研究，切实解决创建新

课堂过程中的小问题和真问题，以优质

教育科研助推教育教学质量提高。

在学科教研工作中，组织名优特教

师上示范课、做教材分析、进行教学方法

指导和专题讲座，同时组织他们开展送

教活动，充分发挥名优特教师在教学研

究与指导中的示范、引领和带动作用。

关键词——城乡交流
老师在城乡结对中
互相学习提高

多年来，合肥市开展城乡学校结对“捆

绑”式教学，规定从2010年起，凡在同一所学

校任教满6年及以上的义务教育阶段教师需

进行交流，各校每年参加交流的教师比例应

占15%左右。截至目前，合肥市共有近200

所结对学校间开展教育教学活动,达2万余

人次。“捆绑”办学不仅强化了城区学校的

“连带”责任，还增强乡镇学校自身的“造血”

功能。这是合肥教育改革独有的创新，城乡

学校结对子的“捆绑式”交流教学，能让更多

的优质资源共享和提升，也让城乡教师在交

流中互相学习、提高。

关键词——教师培训 中小学教师培训不再搞“理论说教”

关键词——教育家培养 合肥市将把有专长的老师培养成教育家

关键词——教学方法 通过提高课堂效率实现真正“减负”

奉献满满爱心
收获一路鲜花
合肥48中学优秀班主任工作感悟

班主任工作是辛苦的。班级琐事的处理，课业任务劳身；家长的要求和有时候的不

理解，学生不服管教的憋屈，社会给教师神圣的定位，家庭的压力劳神；还有学校班级

间，学科内的评比，是劳身又劳神！

班主任工作也是幸福的。当看到学生因自己的循循善诱，无微关怀而有所成长，那

种发自心底的快乐，只有为人师者才能体会。从48中部分优秀班主任的工作感悟中，

我们或许能够体会真切，感受深刻。

让教育多一份忍耐和宽容
回想起来，我已当了七年

的班主任，每当翻开毕业照，打
量着这些熟悉的孩子们，我总
是有很多话想说！

最能感染和改变人的不是
惩罚，而是宽恕！所以，班主任
首先要是一个身心健康，乐观
豁达而又积极进取的人。

树立威信，用个人魅力吸
引学生。学生只要喜欢你这个
老师，就会接受你说的话，愿意
听你的课。而教育威信的树
立，首先要通过扎实的专业基
本功，广博的知识面去感染，甚
至去震撼学生。

用理想鼓励学生。初中生
正是开始有较为具体的理想时
候，我们应该引导他们合理规划，
而不是压制。成龙有一部电影叫
《我是谁》，剧中主人公一度迷失
自己，痛苦不堪，经历了一番挣扎
与努力，终于看清自己，走出迷
茫，并取得了不起的成就！我也
不止一次地倡导学生和我一起思

考这样三个问题1.我是谁？ 2.我
要什么？3.我该怎么办？并在班
会课上引导孩子自己发散，孩子
们自然想到学习、家庭、集体，甚
至个别孩子还联系到了人生。我
想这也算是一种班级文化吧！

当一个有心的班主任，细心
观察孩子们的身心变化。

我没有套路式的主题班会，
甚至很少有完整45分钟一堂的
班会课，较多使用的是我的数学
课的前五分钟，有事说事，没事就
上课。为数不多的较长的班会课
有这么一例：初三下半学期临近
中考，孩子们的焦燥情绪日益明
显。我根据班级情况，制作了一
个小课件《学会放松》，明确一个
道理——“中考并不是全部”。我
们期盼成功，但也并不惧怕努力
后的失败！放下大目标，做好每
一个今天！并在黑板上留下了大
大的十四个粉笔字（我把它称为

“三心三气方针”）静心，信心，上
进心；志气，勇气，争口气。今年
中考孩子们总体考得不错，看来
自己的工作没白做！

当然，班主任还要做好联系
班级和任课老师的纽带，认真对待
家长，努力形成教育合力等工作。

总之，要想管理好班级，一
要热爱班级，二要多动脑筋，让
班级走可持续发展之路。 其中
的方法是：别把工作完全当工
作，而是当事业，是自我价值实
现的一种需求。马斯洛分层需
求理论的最高层，自我实现的
需求，其实还是可以追求一下！

用心呵护每一位学生
班主任工作是学校工作质

量的缩影，为此，每年开学初，学
期中、学期末，48中都会召开相
关会议布置任务，进行经验交
流。我每次接任班主任，都一刻
不敢疏忽。在与孩子们的交往
中，我真切地感受到了热情与可
爱，孩子们也不断地完善了我的
教学管理和育人之道。

关注学生日常行为，用爱
心感染学生。

班主任工作是琐碎、繁忙
的。作为班主任，既要关心孩子
的各科学习，又要关心孩子的身
心健康，更重要的是带着一颗爱
心，以身作则教会他们如何做
人。每天早晨我都要早早到校，
巡视教室。中午、下午放学都要
等到所有的学生安全离校才会
离开。每次考试前、考试后我都
要对学生进行鼓励和疏导。总
之，学生在校的饥寒冷暖、喜怒
哀乐我所能想到的，看到的都会
关注。这些最基本的工作，也正

是一个班主任爱心的具体体
现。爱是具有感染力的，学生感
受到了我的关爱，在情感上就会
接受我，从而让师生成为真正的
朋友，一方面有利于班级的管
理，另一方面他们也学会了关心
他人。正如罗曼•罗兰所说过：

“要播撒阳光到别人心里，总得
自己心中先有。”

呵护学生的心灵，认真做好
个别教育。每个班级都有一些
后进生，他们在行为习惯上有些
欠缺。对于他们，我不歧视、不
放弃，做到动之以情，晓之以理，
通过不断的谈心增强他们的自
信心、自尊心、上进心。

对家长坦诚以待，推心置
腹。班主任的工作需要得到家
长的认同和支持。我一直都在
用心让家长明白，老师所有的工
作都是为了孩子的现在和将
来。无论他们的孩子在学校给
我带来多大的麻烦，只要见到家
长我总是以理待人，站在家长的
角度考虑问题，与他们商量教育
孩子的最佳办法。这不仅得到
了家长的信任，也取得了很好的
效果。中考结束后，一位母亲感
激地对我说，无论她的孩子成绩
如何，她都感谢我这三年对孩子
没有歧视，始终不放弃。

一份耕耘一份收获，在教书
育人的道路上，我付出了感情、汗
水和青春，也收获了充实、信任和
尊重。我会在三尺讲台这方寸之
地，尽我最大努力，继续为教育事
业贡献自己的绵薄之力。

让爱教会“笨鸟”先飞
“笨鸟先飞”的故事始终记

忆犹新。登上讲台后，我以此
自勉。作为班主任，我更想以
身作则，鼓励我可爱的学生们。

每接任新一届学生，第一
节班会课我总要以“勤能补拙”
为主题来激励学生。

唤醒“笨鸟”会飞的本能。在
我看来，没有人天生就是成绩好，
成绩好也不是什么了不得的资
本。然而，成绩落伍的学生有的却
以“笨”为理由干脆甩手不学了。

班里有个男生，成绩总是垫
底，整天在家上网。于是，我决
定家访！家访前，了解到他小学
时曾一度名列前茅，可自从迷恋
网络，成绩一落千丈，也曾想过
奋力超越，却是无力回天。得知
这个消息，我暗自叫喜，他有救！

提着一盒巧克力和一本《计
算机解码》书，一个周末我敲开
了他的家门。他的父母一个劲
地说他迷恋网络，抱怨与叹气此
起彼伏。我忍不住为他叫屈：他

不是迷恋网络，只是想攻克电脑
这门学问，对吧！他吃惊地看着
我。我举起带的书，继续道：“想
要攻克电脑技术，不是光靠陷进
去就行的，还得有门道！这本书
会教会你。不过，上面有许多的
公式涉及到你现在要学的数学、
物理等，所以，还得把基础打扎
实了。”我盯着他继续道：“他原
本很聪明，只是一时忘记了学
习，现在捡起来也不是难事！说
不定，将来能成为中国的比尔·
盖茨！”他的眼神里终于涌现出
激动，然而又流露出不自信。

我微笑着拿出巧克力让他
品尝，问他什么味道，他说：“一
开始有点苦后来有点甜。”我笑
了，告诉他巧克力的味道是先
苦后甜，但吃得太快是没有感
觉的，只有细细品尝才能感觉
到其中美妙滋味。读书和生活
也是这样，先苦，才会慢慢甜！

再次家访时，他已成为班级
的中等生了，大家都称赞他是班
里的奇迹。只有我知道他不断
进步的秘密，因为在我下一次的
家访，那本《计算机解码》扉页上
鲜明的一行字映入我的心扉：我
就像巧克力，得先慢慢努力，才
能尝到点点的甜；我会成为IT工
程师，创造我人生的“巧克力”！

事实证明，世上本没有“笨
鸟”，因为过多的陷入“笨”的陷
阱，才忘记了飞的能力；而我们园
丁必须做的，就是用爱唤醒他飞
翔的信心与勇气，告诉他：长风破
浪会有时，直挂云帆济沧海！

张居红张居红欧敏华欧敏华葛小东葛小东


